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 ◆财富管理的发展前景◆

截至2015年 3月底，大资管行业的规模达到65万亿元，

国内财富管理市场已经成长至爆发式阶段。财富管理市场产

品种类越来越多，为更好地配置资产提供了更多可能性，市

场潜力巨大。财富管理的风险控制、全球化以及客户导向等

都是值得关注的要点。

财富管理须结合中国市场

◆  中国银行业监督管理委员会原副主席 蔡鄂生

中国已经成为全球第二大经济体，财富管理

这个词开始走进千家万户。随着人民生活水平不

断提高，人们开始需要金融机构帮助大众理财。

但是中国式财富管理仍面临一些问题，比如与中

国市场的结合不够紧密，没有厘清财富管理的定

义和服务对象，还存在一些“硬件”或“软件”

方面的限制，缺少突破。

财富管理第一个要解决的问题是：面对着中

国市场上不同的群体，究竟怎么定义财富管理？从

国际市场或者从国外长期的历史发展来看，这不是

什么新的题目，这是一个很传统和原始的问题，而

且这个问题欧洲商业银行已经探索了若干年。

第二个要解决的问题是，财富管理的服务对

象是谁？国外是以高净值、超高净值这样划分的

群体。银行理财产品也算财富管理的一种方式，

这都需要我们深入研究。

我们在和一些国外的金融机构交流时发现，

在香港、台湾生活的人愿意在当地接受各种各样

的财富管理服务，但是回到内地后会发现，内地

有很多投资者本身的投资需求不太清晰。所谓“不

太清晰”的概念是指，他们首先关心的是收益多

高、期限多长，和其他的投资者不太一样。需要

思考的是，在我们这种环境下，你要服务的对象

真正需要什么？

财富管理市场能不能良性发展，即金融机构

能不能更好地为大众服务，已经成为主要问题。

现在市场上的产品越来越多，而且这个行业的从

业者都很聪明，不管是经过正式批准、有牌照的

机构，还是私募，甚至不是完全按金融牌照管理

的机构，都可以提供良好的服务。按照财产关系

和信托关系，如果一个人把钱放在机构投资人手

里，机构投资人再放到专业机构手里，机构投资

中国现在是全球第二大经济体，财富管理已经进
入一个爆发式成长的阶段，中国财富管理蕴含很大市
场价值，未来有可能迎来真正的大资管时代。



39

清华五道口金融论坛

（7、8）.2015
SHUIMU TSINGHUA  NO.56

人也算一种理财方式。但是这样做的效果如何，

是不是结合了中国的文化，是不是结合了国人的

理财需求则有待检验。

打破审批制放活市场

任何一个市场都有自己的特殊规则，就中国

市场来说，审批制是规则之一。

笔者认为，在财富管理和资产管理过程中，

国际市场上的规则限制与我们目前中国市场审批

制的观念之间有很大差异。在国际市场上，有什

么限制、如何限制、限制的是什么，与中国都有

所不同，我们始终是行政审批的方式。

国务院要求我们在行政审批过程中要简化，

要下放程序，特别是在现行的市场情况下，我们市

场的承受度到底怎么样？这都是需要考虑的问题。

我们现在学的只是教科书上的“形”，比如

我们可以跟国外银行学操作流程。随便到国外找

一家银行，汇丰银行也好，UBS 等综合型银行也

好，这些机构都有专门的财富管理者针对你的需

求订制各种产品。但是资金注入账户以后，参与

运作的就不只是一个财富管理部门了，投行、商

行都可以结合，在资金池里应该如何运作都是很

透明的。

但是在目前，我们的金融机构还不能直接

按这种流程处理，因为我们还没有足够的基础。

不过慢慢地，我们现在有一些综合型的金融集

团也开始具备了初步的基础，比如中信集团，

它有银行，又有信托，有些商业银行也开始有

信托、租赁、基金的牌照，市场的发展使得我

们所了解的这种经营方式已经存在。但是，怎

么针对现在的目标群体设计出有针对性的服务，

依然值得思考。


